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КОСМОС НА СИНЮШКЕ 
В родительских чатах Иркутска обсуждают открытие 

самой большой в городе детской площадки 

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

КОГДА ВОДА БЕЖИТ ВВЕРХ 
Почему грунтовые воды под Иркутском в этом году  

поднимаются настолько активно?
стр. 5
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Доктор исторических наук, про-
фессор кафедры социально-экономи-
ческих дисциплин педагогического 
института Иркутского государствен-
ного университета Сергей Панин 
более тридцати лет занимается из-
учением Афганистана. Предмет его 
научного интереса — взаимоотноше-
ния между царской Россией (а затем 
и СССР) и Афганистаном в первые 
два десятилетия ХХ века. Конечно, 
ученый рассматривает в своих трудах 
ретроспективу советско-афганских 
отношений и в более поздние перио-
ды. О том, что, на его взгляд, сегодня 
происходит в Афганистане и спосо-
бен ли захват власти запрещенным 
в РФ движением «Талибан» повлиять 
на российские реалии, журналист 
«Иркутска» побеседовал с историком.
—  Сергей Борисович, собы-

тия в Афганистане уже не-
сколько недель — топ номер 
один всех мировых новостных 
лент. Никто не ожидал, что 
«Талибан», запрещенный в Рос-
сии как террористическая ор-
ганизация, практически сразу 
после ухода американских войск 

захватит все крупные города, 
в том числе столицу — Кабул. 
Что начнется массовый ис-
ход местного населения в дру-
гие страны вплоть до того, 
что люди в страхе начнут 
цепляться в кабульском аэро-
порту за американские само-
леты в попытке покинуть 
родину. Чем так страшны та-
либы? Что они вообще из себя 
представляют?

— «Талибан» дословно переводит-
ся как «учащийся». Применительно 
к запрещенному в России движению 
это означает ученик, изучающий ка-
ноны ислама, на основе которых вы-
страиваются все основные принципы 
исламского государства. Возникло 
движение на территории современ-
ного Пакистана в период советско-
афганской войны 1979–1989 годов. 
Случилось это не без помощи амери-
канцев и пакистанцев. После ухода 
наших войск талибы в Афганистане 
пришли к власти, и многие местные 
жители еще помнят, как это было. 
Будучи ортодоксальными исламиста-

ми, талибы придерживались самых 
жестких норм шариата. Их законы 
не предусматривали образование для 
девочек и женщин, обязывали их но-
сить не просто хиджаб, а паранджу, 
за супружескую измену и воровство 
полагалась жестокая публичная 
расправа, а все немусульмане рас-
сматривались как люди второго со-
рта. Очевидно, что многие афганцы 
ждут от людей, захвативших в стране 
власть, повторения пройденного 
и опасаются репрессий.
—  Но ведь столь быстрое 

продвижение запрещенного 
в России движения «Талибан» 
и сдача городов фактически 
без сопротивления может сви-
детельствовать и о широкой 
поддержке талибов народными 
массами.

— Безусловно, то, что им не было 
оказано фактически никакого сопро-
тивления, свидетельствует об опреде-
ленной солидарности с движением. 
Еще одной и, пожалуй, главной при-
чиной этого стремительного продви-
жения я назвал бы высокий уровень 

коррупции афганского общества. 
Для подкупа военачальников и чи-
новников у талибов, которых пред-
положительно насчитывалось в три 
с половиной раза меньше, чем армия 
Афганистана, деньги есть.

Конечно, надо учитывать еще тот 
факт, что афганцы традиционно вос-
принимают любых иностранцев, будь 
то англичане, русские или американ-
цы, как чужаков. Костяк нынешнего 
«Талибана» составляют пуштуны, 
которые считаются «чистыми» 
афганцами.

Широко известен факт, что народ 
Афганистана никогда не был заво-
еван чужеземцами. Такие попытки 
дважды предпринимались англича-
нами в XIX веке, затем афганцы не-
долго воевали с ними в 1919 году. Все 
эти попытки закончились у англичан 
неудачей. Десятилетняя афганская 
война, которую вел СССР, также 
не увенчалась успехом и даже стала 
катализатором многих негативных 
процессов в последние годы суще-
ствования Советского Союза. И вот 
теперь американцы, по сути, бегут 
из страны после двадцатилетней во-
енной кампании.

Афганистан — многонациональное 
государство, там, в частности, прожи-
вает большое количество таджиков 
и киргизов. Немаловажный вопрос 
для будущего страны, как непуш-
тунское население, а это в основном 
север Афганистана, соседствующий 
с Таджикистаном, Туркменистаном 
и Узбекистаном, встретит талибов. 
Но я думаю, что в той политической 
конструкции, которую мы сегодня 
наблюдаем, какое-то активное сопро-
тивление талибам местное население 
вряд ли будет оказывать.
—  Следует ли нам, по ва-

шему мнению, ожидать дви-
жения запрещенной в России 
организации «Талибан» в сто-
рону границ Таджикистана 
и Узбекистана?

— Я склонен надеяться, что 
нынешние талибы — это уже 

Об Афганистане сегодня 
говорят все и везде — 
на улицах, в магазинах, 

за кухонным столом, 
в трамваях и автобусах… 
Для россиян слово «Афган» 
— не пустой звук. За 10 лет 
войны потери ограниченного 
контингента советских войск 
в этой стране составили 
более 15 тысяч человек, 
многие вернулись на родину 
физически и психологически 
искалеченными. Нам хотелось 
верить, что эти жертвы 
не напрасны и наступление 
терроризма можно остановить. 
Сегодня соотечественники вновь 
с тревогой смотрят в сторону 
Афганистана, где к власти 
пришла запрещенная в России 
организация «Талибан».

Влад, менеджер
Новости я видел, так что 

в курсе всего, что там проис-
ходит, как там развиваются 
события. У них своя страна, 
пусть сами разбираются. 
Главное, чтобы наших ребят 
туда воевать не отправляли.

Татьяна,  
мастер маникюра

Я знаю, что там про-
изошло. Многие афганцы 
пытаются покинуть страну. 
Но стараюсь сильно не вни-
кать, потому что в таких слу-
чаях всегда начинаешь пере-
живать, а изменить ничего 
не можешь.

Светлана, 
пенсионерка

Знаю, что американцы 
ушли из Афганистана и мно-
гие жители хотели уйти 
с ними. Видела эти шоки-
рующие кадры, где люди 
цеплялись за шасси самоле-
та. Теперь стараюсь больше 
не смотреть подобные ново-
сти, чтобы не волноваться.

Станислав, специалист 
по компьютерам

Да, конечно. Мне интерес-
но все, что связано с историей 
и политикой. Афганистан — это 
и наша история. И в то же вре-
мя это страна, которую никто 
не смог завоевать. Думаю, что 
сейчас талибы хотят показать 
себя с лучшей стороны и готовы 
сотрудничать. А чем все это за-
кончится — покажет время. С людьми на улицах Иркутска общалась Наталья Федотова

Алексей, специалист 
по рекламе

Конечно, слежу! С одной 
стороны, я радуюсь — глав-
ный наш геополитический 
противник (США) потерпел 
поражение. С другой стороны 
— меня беспокоит опасность 
роста наркотрафика из этой 
страны, известной своими 
плантациями опийного мака.

«ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ НАШИХ РЕБЯТ ТУДА НЕ ОТПРАВЛЯЛИ»  
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  

«А вы следите за ситуацией в Афганистане?»

АФГАНИСТАН: ВОЙНА ИЛИ МИР? 
Этим вопросом задаются сегодня и крупные политики, и простые люди

Эта фотография информационного агентства «Рейтер» облетела 
за последние несколько дней весь мир. Военно-транспортный самолет 
эвакуировал около 640 жителей Афганистана из аэропорта Кабула. Люди 
прорвались на летное поле и самостоятельно смогли забраться в самолет

Окончание на стр. 11
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Детская игровая площадка в кос-
мическом стиле построена на буль-
варе Рябикова (дома 4, 5, 6, 15а) 
по федеральной программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды». Рядом оборудована спорт-
площадка с двумя комплексами для 
занятий воркаутом, а по соседству 
— зона для спокойного отдыха: 
пригодится бабушкам-дедушкам 
и родителям, пока детвора активно 
развлекается в космическом городке 
или на тренажерах.

«Таких дворов в Иркутске еще 
не было. Это самая большая детская 
площадка не только в Иркутске, 
но и на всей территории за Уралом, 
— рассказывает мэр Иркутска Рус-
лан Болтов (на прошлой неделе он 
вместе со спикером городской думы 
Евгением Стекачевым побывал 
на уникальном объекте. — Прим. 
авт.) — А ведь еще весной здесь был 
обычный пустырь. Теперь на терри-
тории с удовольствием играют дети, 
люди гуляют целыми семьями».

"
Очень важный момент: 
горожане принимали 
участие в создании 
дизайн-проекта площадки, 
контролировали ремонт 
и участвовали в приемке. 

И так в каждом из объектов про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды» в 2021 году, 
а это 54 двора и 17 общественных 
пространств.

— Это лучший пример комплекс-
ного благоустройства придомовой 
территории, — уверен председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев. 
— Здесь предусмотрено все: игровой 
комплекс, спортивные элементы, 
оформление прогулочных дорожек, 
скамейки, освещение… Мы полу-
чили качественный продукт, и это 
результат синергии жителей, депу-
татов и их помощников, исполни-
тельной власти. Теперь важно сохра-
нить объект в первозданном виде, 
и для этого я предложил установить 

камеру видеонаблюдения, после 
того как площадка будет официаль-
но открыта. Это произойдет совсем 
скоро — осталось установить опоры 
освещения и уложить резинопол.

Скорое открытие ждет и еще 
один объект федеральной програм-
мы — сквер в микрорайоне Перво-
майский. Там завершаются работы 
по установке амфитеатра с комби-
нированным покрытием из доски 
и плитки, а также оборудование но-
вого освещения.

— Раньше на этом месте был за-
брошенный пустырь с незаконными 
гаражами и свалкой мусора. А те-
перь здесь почти готов красивый 
сквер, где можно проводить концер-
ты, праздники, собрания жителей 
и просто отдыхать, — рассказал 
депутат думы города Иркутска Алек-
сей Савельев.

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова

В частности, подрядная организация, которая ремонти-
рует проспект Маршала Жукова и окружную дорогу микро-
района Солнечный, обязуется в указанный срок завершить 
обустройство пешеходных маршрутов и твердого асфаль-
тового покрытия автомобильного полотна. В настоящий 
момент здесь выполнено основание тротуара от Центра 
образования № 47 до пристани «Ракета», сделан выравни-
вающий слой дороги от троллейбусного кольца до Центра 
образования. До конца недели на этом участке приступят 
к асфальтированию. В соответствии с проектом на указан-
ной дороге заменят асфальтовое покрытие, обустроят до-
полнительные парковочные места, тротуары и велодорож-
ки. Все работы выполняют в соответствии с требованиями 
безопасности дорожного движения.

— Несмотря на сроки по контрактам, которые датируются 
сентябрем и октябрем, ремонты дорог и тротуаров у школ 
и детсадов необходимо завершить к наступлению учебного 
года. Дети и их родители должны пойти учиться, а не проби-
раться через горы земли и груды бетона. Особое требование — 
к качеству выполнения работ, — подчеркнул Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото Дарьи Таракановой

КАК ПОПАСТЬ В КОСМОС НА СИНЮШКЕ?
В родительских чатах Иркутска обсуждают открытие самой 

большой в городе детской площадки 

ГЛАДКАЯ ДОРОГА В ШКОЛУ
Руслан Болотов поручил завершить ремонты дорог в районе 

образовательных учреждений к началу учебного года 

«Девочки, видела в новостях площадку космическую 
на Рябикова, огонь! Кто был, отпишитесь?», «Ездили 
сегодня днем, живем во Втором Иркутске, два часа там 

провели, несмотря на пасмурность и легкий дождь, очень довольны», 
«А у нас площадка под окнами, повезло, смотрели вчера, как туда мэр 
приезжал», «Фотосессию запланировали там на шестилетие сыночки, 
потом фотки выложу», «Лазалки, лестницы — все яркое и красивое, 
площадка огромная, повезло Рябикова», «Корабли эти космические, 
дети в восторге», «А как проехать туда, на Синюшку? Расскажите 
подробнее плиииз…» — мы намеренно сохранили стиль живых 
записей иркутян в социальных сетях, чтобы передать их эмоции.

Входе проверки качества выполнения 
ремонта автодорог и тротуаров 
вблизи учреждений образования мэр 

Иркутска Руслан Болотов поставил задачу 
завершить работы к началу учебного года.

Официальная сдача игровой площадки на бульваре Рябикова горожанам 
назначена на начало сентября. Но поскольку готовность объекта высокая, дети 
уже облюбовали космический городок. Взрослые же в социальных сетях строят 
планы: когда поехать на Синюшку, чтобы показать ребенку самую большую 
игровую площадку за Уралом — третью по величине в России!

На прошлой неделе ход работ на объектах Свердловского округа 
по федеральной программе «Формирование комфортной городской 
среды» проверили мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель городской 
думы Евгений Стекачев. Двух главных представителей городской власти 
моментально обступили жители микрорайона Синюшина Гора

Для ремонта окружной дороги в микрорайоне 
Солнечный привезли новые бордюры. 
Заменить их — только часть работ. Подрядчик 
должен отремонтировать земляное полотно, 
восстановить изношенное покрытие дороги, 
привести в порядок тротуары, а также 
отремонтировать лестницы, пандусы 
и установить опоры освещения

Четверг, 19 августа. Роман Орноев, 
заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства и мэр 
Иркутска Руслан Болотов инспектируют 
ремонт окружной дороги в микрорайоне 
Солнечный, особенно той ее части, которая 
находится рядом с гимназией № 47
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— Я стоял на стационарном посту, 
— вспоминает Алексей то дежурство, — 
на часах было около десяти вечера. Рядом 
остановилась машина, за рулем сидела 
перепуганная женщина. Выскочив из ма-
шины, она рассказала, что у ее дочери вы-
сокая температура и девочка задыхается. 
Мы тут же пересели в служебную машину, 
я включил проблесковые маячки и дал 
по газам…

За считаные минуты старший лейтенант 
доставил женщину и ребенка в приемное 
отделение детской клинической больни-
цы. А спустя несколько часов перед постом 
ДПС, где дежурил Алексей, вновь затормо-
зил автомобиль. На этот раз за рулем сидел 
взволнованный мужчина: у его беременной 
женщины прямо в пути начались схватки.

— Уже наступило утро, собирались авто-
мобильные пробки, — говорит Алексей Ку-
зовков, — и мужчина боялся, что не успеет 
вовремя к акушерам. Я тут же принял ре-
шение сопроводить иномарку с роженицей 
в роддом.

Остальных подробностей Алексей 
не помнит и объясняет это просто — вести 
разговоры в таких случаях некогда, надо 
внимательно следить за дорогой.

— У нас таких случаев много! — воскли-
цает Алексей. — За сутки, конечно, сразу 
два обращения — это редкость. Обычно 
люди обращаются к нам за помощью, толь-
ко когда, как говорится, без помощи со-
трудника ДПС не обойтись.

Дело в том, что дежурит Алексей Кузов-
ков на стационарном посту ДПС, который 

находится на выезде из города по улице 
Рабочего Штаба. Через этот пост в Иркутск 
приезжают жители садоводств и населен-
ных пунктов Качугского и Александровско-
го трактов. Едут в том числе и в больницу. 
Однако именно на въезде в город нередко 
возникают пробки, стоять в которых при-
ходится по часу, а то и больше. И вот когда 
ситуация критическая и ждать нельзя, 
люди обращаются к сотрудникам ДПС.

— В ГИБДД я работаю с 2016 года, — 
рассказывает Алексей, — многого за это 
время насмотрелся. Одних только рожениц 
у меня было семеро. Часто обращаются те, 
кому стало плохо в дороге. Очень много 
травм. Куда и кого отвезти — уже примерно 
знаю. С травмами — в 3-ю Кировскую боль-
ницу, рожениц — в перинатальный центр, 
детей — в Ивано-Матренинскую. Месяц 
назад парень обратился, у него с сердцем 
проблемы были — я его в 8-ю поликлинику 
в Ново-Ленино отвез.

У Алексея уже есть благодарность от ру-
ководства ГИБДД за добросовестное ис-
полнение служебных обязанностей. Сам 
он, правда, говорит, что для него главное 
— осознание того, что он реально может 
приносить пользу людям. Отмечает он, 
что и жители Иркутска отличаются особой 
признательностью. Каждый раз на пост 
со словами благодарности приезжают 
родственники спасенных людей или сами 
пострадавшие, когда их здоровье идет 
на поправку.

Вот и те две счастливые семьи, которым 
Алексей оказал помощь за одну только 
смену, не остались в стороне. Как только 
маму с малышом выписали из роддома, 
они приехали в тот самый батальон ДПС, 
чтобы еще раз увидеть своего спасителя. 
А пятилетняя девочка Марина (та самая, 
которая задыхалась) даже прочитала стар-
шему лейтенанту стихотворение и подари-
ла картину, которую сама и нарисовала.

Наталья Федотова
Фото пресс-службы ОГИБДД МУ МВД 

России «Иркутское» и сайта 5-tv.ru

АНГЕЛ-ХРАНИТЕЛЬ  
В ПОГОНАХ

Как иркутский сотрудник ДПС дважды  
за одну смену очень помог людям

Сначала инспектор отдельного 
батальона ДПС ГИБДД МУ МВД 
России «Иркутское» Алексей 

Кузовков помог спасти пятилетнюю 
девочку (у нее была высокая 
температура и проблемы с дыханием), 
а спустя всего несколько часов его 
экипаж через заторы прокладывал 
дорогу к перинатальному центру, 
доставляя роженицу.

Иркутянин Алексей Кузовков родом из села Красный Чикой Забайкальского края. В наш город 
приехал в 2009 году. Здесь он окончил Российскую правовую академию, после отслужил 
в армии и устроился на работу в правоохранительные органы. В свободное от спасения людей 
время увлекается туризмом и рыбалкой

— Человек на скейтборде, 
согласно закону, — пеше-
ход, — комментирует Ан-
тон Куриленко, начальник 
отделения пропаганды 
ГИБДД города Иркутска, — 
и не имеет права находится 
на проезжей части (кроме 
специально установленных 
мест, таких, как пешеход-
ный переход. — Прим. авт.). 
Поскольку в данном случае 
молодой человек нарушил 
статью 12.29 КоАП РФ «На-
рушение правил дорожного 
движения пешеходом или 
иным лицом, участвующим 
в процессе дорожного дви-
жения», сотрудники ГИБДД 
приступили к установлению 
его личности и розыску.

Дальше, как говорится, 
дело техники. Буквально 
через несколько дней, 10 ав-
густа, скейтбордиста нашли 
и задержали. Как он расска-
зал сотрудникам полиции, 
видео было частью съемок 
рекламы, которую он гото-
вил для своего знакомого 
— владельца одного из ир-
кутских заведений. По сло-
вам молодого человека, все 
происходило в три часа ночи 
и длилось не больше не-
скольких минут.

— Он мог потерять равно-
весие, упасть и пострадать, 
— объясняет Антон Курилен-
ко. — Или пиротехнический 

заряд мог вылететь у него 
из рук и попасть в какое-ли-
бо транспортное средство. 
Из-за этого водитель мог 
не справиться с управлением 
либо его машина воспламе-
нилась бы. В общем, масса 
вариантов развития событий 
с трагичным исходом.

На видео, кстати, заметно, 
что перед скейтбордистом 
едет автомобиль с включен-
ной «аварийкой». Однако 
роль автомобиля не совсем 
понятна, поскольку молодой 
человек не был к нему при-
цеплен, а двигался самосто-
ятельно. Кроме того, води-
тель данной машины (равно 
как и той, что ехала позади 
и с которой велась видеоза-
пись) не нарушил никаких 
правил. И хотя понятно, 
что все эти люди из одной 
команды, отдуваться за всех 
пришлось одному 26-летне-
му скейтбордисту.

Нарушителю выписали 
штраф и составили на него 
два административных про-
токола. Также полицейские 
провели с молодым чело-
веком профилактическую 
беседу: разъяснили недопу-
стимость подобного поведе-
ния на дороге и возможные 
последствия, которые могут 
привести к трагедии.

Марина Александрова
Фото из социальных сетей

ПРОЕХАЛСЯ  
С ОГОНЬКОМ 

Штраф и два административных 
протокола — такую цену пришлось 

заплатить 26-летнему иркутянину, 
который устроил пиротехническое 

шоу прямо на дороге

Кадры с молодым мужчиной на скейтборде, 
который движется по улице Байкальской 
и на ходу запускает фейерверк, 

появились в начале августа в социальной 
сети «Инстаграм». Пользователям сети шоу 
понравилось, но были и те, кто усмотрел 
в происходящем нарушение закона. В итоге 
эффектное зрелище привлекло внимание 
не только подписчиков конкретного аккаунта, 
но и сотрудников иркутской полиции.

Это скриншот видео, которое иркутские полицейские 
обнаружили во время мониторинга социальных сетей. 
Несмотря на глубокую ночь, на Байкальской много машин. 
Любая неудачно выпущенная петарда либо падение 
самого скейтбордиста — все могло привести к серьезным 
последствиям
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—  Ольга Владимировна, да-
вайте начнем сразу с главного: 
из-за чего поднимаются грун-
товые воды?

— Это связано с периодом повы-
шенной водности. Дело в том, что 
питание подземных вод происходит 
в результате выпадения осадков, 
которые просачиваются в почву, по-
полняют, так называемые, грунтовые 
воды — верхние горизонты подземных 
вод. Сейчас осадков очень много, при-
чем началось это обилие еще прошлой 
осенью. Насыщенность подземных 
горизонтов водой и так большая, 
а интенсивные ливневые дожди еще 
больше увеличивают количество под-
земной влаги. В результате идет на-
сыщение почвы водой, пополнение 
подземных вод, подъем их уровня, 
и, соответственно, подтопление пони-
женных участков. На таких участках, 
где отмечается близкое залегание 
грунтовых вод к поверхности, при по-
вышении их уровня может наблюдать-
ся выход воды на поверхность.

Кроме того, из-за высокого уровня 
воды в реках (например, это касается 
Иркута) сейчас происходит подпор 
грунтовых вод. То есть, если в обычное 
время грунтовые воды свободно стека-
ют в реку, то при высоком уровне реки 
вода из нее фильтруется в грунтовые 
слои берегов, как бы идет навстречу 
грунтовым водам и этим усиливает 
подъем их уровня. В итоге грунтовые 

воды поднимаются еще выше и под-
тапливают пониженные участки.
—  Кто больше всего страда-

ет при таком раскладе?
— Обычно все территории, которые 

находятся в пойме рек, низкие участ-
ки. Это несложно понять: достаточно 
посмотреть на карте, где расположе-
ны, например, Селиваниха, поселок 
Боково, падь Грязнуха. Это заболочен-
ные местности, и уровень грунтовых 
вод там очень высокий даже в период 
пониженной влажности.
—  То есть заливает те 

участки, что рядом с речкой?
— Они необязательно должны 

быть рядом, расстояние до реки мо-
жет быть и в несколько километров. 
Но они всегда в низменности. Проще 
говоря, реку можно поделить на две 
части: водосбор (повышенная тер-
ритория) и долина (пониженная). 
В долине, в свою очередь, есть место, 
которое прилегает непосредственно 
к берегу, — это пойма. И вот пойма — 
то самое место, которое затапливается. 
И никогда раньше не строили в пой-
мах, в прежние годы это даже запре-
щалось законодательно. За рубежом, 
кстати, в таких местах строить разре-

шено только на сваях. Просто потому, 
что это естественный процесс, когда 
пойменные участки затапливаются 
при высоком уровне грунтовых вод.

Поскольку с 2013 года у нас был 
экстремально маловодный период, 
который сопровождался истощением 
грунтовых вод, то, разумеется, ни-
кого не топило. Вот люди и начали 
строиться в поймах — то ли забыв про 
правило, то ли не зная его. Кстати, 
во времена основания Иркутска пер-
вопроходцы не строились возле воды 
— только на высоком берегу (взять 
то же Глазково). А сегодня люди хотят 
ближе к реке жить. Вот и имеем то, 
что имеем.
—  Как связано подтопление 

грунтовыми водами в Ир-
кутске с повышением уровня 
Байкала?

— Повысился основной приток 
в Байкал, причем по той же причине 
— из-за обильных осадков. Но не ло-
кально в Иркутске, а на большой тер-
ритории, так как основной приток Бай-
кала — Селенга, а также ряд крупных 
северных рек со стороны Бурятии. Се-
годня Иркутская ГЭС сбрасывает 3300 
кубометров в сутки — чтобы Байкал 
не топил берега Бурятии, в особенности 
участки железной дороги и автомо-
бильных трасс. Но у нас в итоге уровень 
Ангары ниже плотины повышается, 
а далее происходит процесс, о котором 
я уже говорила, — подпирание грунто-
вых вод.
—  Что же дальше? Когда 

грунтовые воды переста-
нут выходить за подземные 
горизонты?

— Если будут лить дожди (а впере-
ди осень, и вряд ли стоит ждать пре-
кращения осадков), легче в этом году 
не станет: грунтовые воды продолжат 
подниматься, а территория подтопле-
ния — увеличиваться. Остается ждать 
наступления очередного маловодного 
периода. Он обязательно настанет, как 
это уже было неоднократно. Одно но 
— ждать придется несколько лет.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова и baikal.mk.ru

КОГДА ВОДА БЕЖИТ ВВЕРХ 
Почему грунтовые воды под Иркутском в этом году 

поднимаются настолько активно?

Мэр Руслан Болотов 
7 августа вновь ввел 
в городе режим 

чрезвычайной ситуации: 
в Ленинском и Правобережном 
районах продолжают подниматься 
грунтовые воды. В городе 
круглосуточно ведется мониторинг 
всех островов и прибрежных зон, 
в готовность приведено свыше 900 
человек и 300 единиц техники, 
развернуты пункты временного 
размещения. Все это время в нашу 
редакцию звонят обеспокоенные 
горожане и задают вопросы: 
«Почему поднимаются грунтовые 
воды?», «Когда это прекратится?» 
Ответить на них мы попросили 
Ольгу Гагаринову, заведующую 
лабораторией гидрологии 
и климатологии, кандидата 
географических наук, старшего 
научного сотрудника Института 
географии им. В.Б. Сочавы СО РАН.

ЗОНА ЧС В ИРКУТСКЕ 
Предместья Марата, Рабочее, микрорайон Лесной, СНТ в рай-

оне нижнего бьефа Ангары, Плишкинский тракт, падь Грязнуха, 
поселки имени Горького и имени Кирова, а также прилегающие 
к ним СНТ, поселки Бокова, Жилкино, СНТ «Ангара», СНТ «Ели-
зовское», улицы Костромская, Овражная, Верхняя Набережная.

Так выглядит сброс воды на Иркутской ГЭС: кипящие потоки вспарывают гладь Ангары, люди стоят на берегу, 
увлеченно наблюдая за ярким зрелищем. С 19 августа сброс уменьшен до 3000 м3/сек: мэр Иркутска Руслан Болотов  
и губернатор Игорь Кобзев обратились к руководству Енисейского водного бассейнового управления с предложением 
уменьшить сбросной расход воды на Ангаре в связи с повышением уровня реки. Гидрологическая обстановка 
находится на контроле администрации Иркутска. Круглосуточно работает телефон доверия: 8 (3952) 40-99-99

Ольга Гагаринова, заведующая 
лабораторией гидрологии и кли-
матологии Института географии 
им. В.Б. Сочавы СО РАН: «Нужно 
ждать наступления маловодного 
периода. Он обязательно наста-
нет. Одно но — ждать придется 
несколько лет»
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Сейчас вода спала, но после дождя ее уровень 
может подняться снова. К тому же здесь активные 
грунтовые воды, пучинистая почва. Люди сами, как 
могли, соорудили себе тропинку из ящиков и до-
сок, чтобы не идти по колено в грязи, но конструк-
ция крайне ненадежная. В общем, мостик и дорогу 
к нему нужно приводить в порядок.

— Еще раз осмотрим объект со специалистами 
МУП «Служба эксплуатации мостов г. Иркутска» 
и в этом году сделаем все необходимое, чтобы сохра-
нить пешеходный мост и сделать его более безопас-
ным, — подчеркнул Евгений Стекачев, председатель 
городской думы, который вместе с сотрудниками 
администрации Иркутска провел выездное совеща-
ние в микрорайоне. — В бюджет на следующий год 
будем закладывать финансирование на ремонт до-
роги в рамках муниципальной программы по благо-
устройству частного сектора.

Кстати, территория этого частного сектора в рай-
оне улицы Аргунова входит в избирательный округ 
№ 25, в котором сегодня нет депутата городской 
думы. До его избрания Евгений Стекачев курирует 
округ как спикер представительного органа.

Еще одна проблема, на которую постоянно жа-
луются жители, — это плохое состояние проезжей 

части на улице Аргунова: она покрыта ямами и глу-
бокими лужами. В 2020 году участок дороги был 
отремонтирован, но сразу же проявились погреш-
ности ремонта. Принято решение о срочном гаран-
тийном ремонте. Отрезок вдоль подпорной стены, 
где самые большие ямы, капитально отремонтируют 
в 2022 году.

Также Евгений Стекачев и начальник департамен-
та образования администрации города Олег Ивкин 
проконтролировали, как проходят ремонтные рабо-
ты в детских садах № 96 и 139 на бульваре Рябикова. 
Оба учреждения получили для этого дополнитель-
ное финансирование, выделенное по решению думы 
Иркутска.

"
В 2020 году в бюджете было заложено 
40 млн рублей на восстановление малых 
архитектурных форм на территории 
детсадов (веранд, детских площадок 
и тому подобного). 

Депутаты одобрили эту инициативу, предложен-
ную председателем думы, и приняли соответствую-
щее решение. Кроме того, в этом году дума Иркутска 
направила 115 млн рублей на устранение предписа-
ний надзорных органов, выданных детским садам 
и школам из-за неудовлетворительного состояния 
зданий.

— Обязанность по исполнению предписаний воз-
ложена на руководителей учреждений образования, 
но, по большому счету, почему они должны нести 
ответственность, если нет финансирования? Поэто-
му было принято решение предоставить бюджетные 
средства. Это стало возможным благодаря кон-
структивным взаимоотношениям депутатов нашей 
думы и администрацией города, — отметил Евгений 
Стекачев. — Это большие деньги, но, к сожалению, 
на все учреждения их все равно не хватило. Сейчас 
мы наладили обратную связь с заведующими детса-
дами, куда перечислены средства, выясняем, изме-
нилась ли ситуация. В итоге появилась уверенность, 
что было принято правильное решение. Из года 
в год эта сумма будет увеличиваться, так как сделать 
еще предстоит очень много.

Большая часть детских садов Иркутска была по-
строена в 50–70-х годах прошлого века. Они непло-
хо сохранились, но во многих пора менять оконные 
рамы, ставить новую систему пожарной безопас-
ности, восстанавливать кровлю. В детсаду № 96 
уже поставили несколько новых окон, оставшиеся 
планируется заменить после осенней корректировки 
бюджета.

— Мы договорились о том, что обязательно изы-
щем средства и продолжим замену. И если все сло-
жится, то в этом календарном году завершим работы 
в этом дошкольном учреждении, — сообщил Олег 
Ивкин.

Такие выездные совещания будут проводиться 
регулярно. До конца года депутаты проверят все 
учреждения, на которые было выделено финанси-
рование, совместно с руководителями сформируют 
список проблем и потребностей. Затем депутатский 
корпус определит суммы вложений в каждый дет-
сад, и это будет учтено в бюджете.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Мост перекинут через неширокий 
ручей, и это очень удобно для жителей 
улицы Аргунова и всех прилегающих 

к ней улиц. По мосту можно быстро попасть 
в другую часть микрорайона, чтобы не обходить 
территорию вокруг. Однако недавно переправу 
затопило поднявшейся водой, и теперь мост 
требует восстановления.

ПРОГУЛКИ ПО ВОДЕ
В частном секторе микрорайона Синюшина Гора отремонтируют 

подтопленный пешеходный мост

МИНУС 
ВИРУС

Депутат городской думы 
по избирательному округу 

№ 26 Василий Донских подарил 
поликлинике № 4 специальное 

медицинское оборудование

Народный избранник 
приобрел 10 пульс
оксиметров и два 

рециркулятора. Главный врач 
поликлиники Ирина Папу
ша отметила, что эта помощь 
весьма своевременна, ведь че
рез учреждение каждый день 
проходит очень много людей, 
и лишними такие приборы 
не будут.

Ирина Анатольевна пояснила, 
что продолжается вакцинация, так 
что пульсоксиметры широко при-
меняются и в прививочном каби-
нете, и в мобильных бригадах. Ими 
измеряют сатурацию — уровень на-
сыщения крови кислородом. Этот 
показатель важно отслеживать 
у пациентов с новой коронавирус-
ной инфекцией при поражении 
легких, а рециркуляторы необходи-
мы для дезинфекции воздуха в ко-
ридорах и кабинетах.

— Сейчас все поликлиники 
и больницы города испытывают 
огромную нагрузку; врачи, фельд-
шеры, медицинские сестры, млад-
ший медперсонал работают на из-
нос. Конечно, в таких условиях 
мы обязаны оказывать медикам 
всю возможную помощь, поэтому, 
не раздумывая, принял решение 
передать учреждению необходимое 
оборудование, — сказал Василий 
Донских.

Василий Петрович также заме-
тил, что к поликлинике № 4, об-
служивающей и взрослых, и детей, 
прикреплено 36,5 тысячи жителей 
из микрорайонов Первомайский 
и Университетский. При этом она 
расположена в приспособленном 
помещении общежития. Сейчас 
приступают к необходимой подго-
товительной работе по строитель-
ству нового здания поликлиники. 
По словам депутата Василия Дон-
ских, для этого уже есть земельный 
участок.

Мария Николаева
Фото из архива Василия Донских

Любой подарок дорог, а такой — тем 
более, ведь благодаря ему удастся 
оказать помощь большему количеству 
пациентов. А может, и спасти чью-то 
жизнь

Этим пешеходным мостом пользуется много 
жителей улицы Аргунова на Синюшиной Горе, без 
него людям будет очень неудобно, ведь придется 
обходить все дома, делая большой крюк, чтобы 
попасть к магазинам или остановкам общественного 
транспорта

Детским садам № 139 и 96 на бульваре Рябикова 
повезло — они получили деньги на ремонт 
и успешно его провели. Но работа еще есть: нужно 
как минимум закончить замену окон
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Улица Карла Либкнехта, 245. 
Здесь на первом этаже обычной 
пятиэтажки находится офис «Ко-
лымской». Возле входа толпятся 
человек пятьдесят. В основном это 
пожилые и очень пожилые люди, 
у некоторых в руках палочки, ко-
стыли и ходунки. Людей много, 
а лавочка только одна. Остальные 
сидят на неудобном кирпичном за-
борчике, подложив пакеты и сумки. 
Кому не хватило места, вынуждены 
стоять, прислонясь к стене.

Непонятно, почему такая боль-
шая очередь. Представители компа-
нии объявляли в СМИ, что для сня-
тия напряжения они сделали прием 
по предварительной записи, что 
клиентов записывают на конкретное 
время. Записаться можно и на сайте 
компании.

Но люди в очереди рассказали, 
что на сайте записаться невозмож-
но: когда вводишь номер договора, 
выскакивает окно «В системе про-
изошла ошибка, попробуйте повто-
рить операцию позже». И так хоть 
сто раз подряд — ничего не полу-
чается. А по телефону записывают 
на одно и то же время сразу по де-
сять человек. Кто приходит по запи-
си, должен найти свою группу и за-
нять очередь уже внутри нее.

Такая схема неизбежно приводит 
к непониманию и конфликтам. Каж-
дому вновь пришедшему клиенту 
нужно объяснять правила заново. 
Пожилому человеку такую логику 
понять трудно. Особенно сильно 
возмущалась женщина лет 80: 
как же так, меня записали на три, 
значит, в три и пройду. Пыталась 
прорваться сквозь толпу, но путь ей 

преградили другие бабушки. Крик, 
жалобы, слезы…

— Что вы шумите, я вообще за-
писалась на 13:30, но сейчас уже 
три часа, а заходят те, кто записаны 
на 13 часов, — пыталась ее вразу-
мить женщина примерно того же 
возраста.

Подошел седой старичок, вид 
у него был растерянный.

— Я ветеран и инвалид, — сказал 
он и с надеждой посмотрел на лю-
дей в очереди — вдруг пропустят?..

— Здесь все ветераны и инва-
лиды, — ответили ему с горькой 
усмешкой. — Вон, смотрите, ба-
бушка, ей 88 лет, она уже два с по-
ловиной часа здесь, и ни разу даже 
не пожаловалась.

Удивляться долготерпению кли-
ентов «Колымской» можно беско-
нечно. Больше трех часов на улице, 
под палящим солнцем, когда нечем 
дышать из-за духоты, без возмож-
ности сходить в туалет в офисе ком-
пании (охранник сказал нельзя. — 
Прим. авт.). Без воды и еды — люди 
не рассчитывали, что ожидание 
будет таким долгим. Естественно, 
о пандемии и необходимости соблю-
дать дистанцию никто не вспомина-
ет. В СМИ писали, что все договоры 
должны быть расторгнуты до конца 
августа. В такой ситуации не успеть 
попасть в офис страшнее, чем зара-
зиться коронавирусом.

— Может, вообще зря стоим, —  
сомневается мужчина лет 65, 
— по пятницам они работают 
до семнадцати.

Очередь волнуется. Кто-то пыта-
ется достучаться до охранника, ко-
торый сидит за стеклянной дверью.

— Постараемся всех принять, 
— успокаивает он, но слова звучат 
не очень убедительно. Люди сно-
ва погружаются в свои невеселые 
мысли.

Выяснилось, что многие клиенты 
вообще не разбираются в юридиче-
ских аспектах договоров, которые 

заключали, и о таком развитии со-
бытий не думали. Теперь не знают, 
что делать, делятся своими история-
ми и советуются, что делать дальше.

— Я здесь из-за мамы, — расска-
зывает Ольга, — ей восемьдесят че-
тыре года, и с 1999 года она каждые 
три года заключала с ними ритуаль-
ный договор. На деньги, что мама 
выплатила за это время, наверное, 
две машины можно было купить. 
В детали она не вникала, верила 
им безоговорочно. Показывала мне 
папку, мол, не волнуйся, если умру, 
звони в «Колымскую», они все сде-
лают. А в июле новости пошли: что-
то случилось. У мамы из-за этого 
давление, пульс, обмороки. Пришла 
разбираться.

— Заключила договор пожизнен-
ный, заплатила около ста тысяч руб-
лей с 2014 года, теперь неизвестно, 
сколько получу при расторжении 
договора, — переживает Валентина.

— Читали с мужем газеты, ничего 
не поняли. Одни пишут, что ничего 
не надо расторгать, все договоры 
в силе, надо в суд подавать. Другие 
— что надо поскорее расторгнуть, 
а то вообще ничего не получишь, — 
рассказывает женщина со строгой 
стрижкой.

— Ой, не знаю. У меня на суды 
нет ни сил, ни времени, — отвечает 
собеседница, — и не факт, что вы-
судишь. Они же знают, как докумен-
ты составить, чтобы все по закону 
было.

Четкого понимания, что происхо-
дит, нет ни у кого. Люди пытаются 
получить информацию у тех, кто 
уже побывал на приеме и вышел 
на улицу совершенно измотанным. 
Вот женщина в очках. Рассказывает, 
что предложили расторгнуть дого-
вор, потому что «Колымской» уже 
не будет, страховая компания за-
крывается. Взамен предлагают пере-
вести деньги в другую фирму либо 
просто забрать часть.

— Я хотела взять время подумать, 
они говорят, нет, нужно сейчас ре-
шать. Или — или, — говорит она.

Люди спрашивают, сколько де-
нег выплачивают при расторже-
нии. Женщина отвечает, что у всех 
по-разному:

— Сказали, что страховая пре-
мия делится на срок страхования 
и умножается на количество неис-
пользованных дней договора. Обе-
щали, что деньги придут через две 
недели… Но придут ли?

Вышла следующая женщина:
— Сказали, чтобы перезаключить 

договор, нужно еще заплатить сорок 
три тысячи. Я отказалась и другим 
советую отказываться. Там вообще 
все непонятно. Сын смотрел в ин-
тернете, какая-то ООО с уставным 
капиталом в десять тысяч. Так что 
никаких гарантий…

Еще одна женщина рассказала, 
что ей предложили вернуть… четыр-
надцать тысяч.

СТОЛПОТВОРЕНИЕ У «КОЛЫМСКОЙ»
Клиенты страховой компании часами стоят в очереди на жаре

СОЛНЦЕ  
НА ПРОДУКТОВЫХ ПОЛКАХ

«Слата» увеличила поставки фруктов  
и овощей из Узбекистана и Казахстана

Виюне страховая компания 
«Колымская», с которой 
десятки тысяч жителей 

Иркутска заключили договоры 
ритуального страхования, 
сообщила о добровольном отказе 
от страховой деятельности, 
заверив, что никого не бросит 
и исполнит свои обязательства 
перед клиентами. Репортерская 
группа «Иркутска» отправилась 
к офису компании узнать, как 
выполняется это обещание 
и что говорят люди. Увиденное 
повергло журналистов в шок.

Со II квартала этого года торговая сеть «Слата» начала 
наращивать долю сельхозпродукции из стран СНГ 
и перешла на прямые контракты с производителями, чтобы 

снизить цены, улучшить ассортимент и качество. На текущий 
момент в супермаркетах «Слата» и дискаунтерах «ХлебСоль» 
продаются фрукты и овощи из Казахстана и Узбекистана.

— Я спрашиваю: как так, я во-
семнадцать лет вам платила деньги, 
а теперь компенсация — всего че-
тырнадцать. Говорят, мол, это роли 
не играет, договоры срочные, три 
года проходит, действие договора 
прекращается.

А вот Ирине повезло больше: по ри-
туальному договору она в течение года 
выплатила с пенсии 37 000 рублей, 
и ей пообещали вернуть 27 000.

— И на том спасибо, — сказала 
она, — научили уму-разуму на всю 
оставшуюся жизнь, теперь ни ко-
пейки никому не дам. Буду деньги 
на смерть под подушкой хранить.

Спустя час обстановка 
в очереди становится наэлек-
тризованной. В глазах людей 
читается непонимание, неиз-
вестность, страх. И все это 
на фоне изнуряющей духоты 
и смога. Кому-то требуется ме-
дицинская помощь, кто-то сно-

ва пытается прорваться к две-
рям. Снова крики и выяснения, 
кто за кем стоял. Непонятно, 
почему никто не догадался по-
жаловаться в Роспотребнадзор 
на отвратительную организа-
цию приема клиентов. Причем 
речь не об абстрактных клиен-
тах, а о людях очень почтенно-
го возраста, старой советской 
закалки, которые заключали 
ритуальные договоры, потому 
что не хотели обременять сво-
их родственников хлопотами 
в случае своей смерти. Но стра-
ховая компания «Колымская», 
которой они исправно платили 
немалые деньги, даже не сочла 
нужным позаботиться о них, 
прежде чем закрыться, чтобы 
они не страдали и не мучились 
в длинных очередях. Обидно 
и горько за наших стариков.

Елизавета Старшинина
Фото Олега Старшинина

В июне сеть подписала два внеш-
неторговых контракта с Республикой 
Узбекистан, по которым осуществля-
ется поставка фруктов различных 
наименований: персики, нектарины, 
различные сорта винограда, сливы. 
Сеть самостоятельно запустила по-
ставки капусты, лука, арбузов и дыни 
с территории Казахстана. В супер-
маркетах на постоянной основе стали 
проводиться тематические фруктовые 
фестивали с предложением лучшей 
цены. Так, до конца августа в супер-
маркетах представлены по хорошей 
цене виноград, нектарины, арбузы 
и дыни.

«Торговая сеть «Слата» взяла курс 
на увеличение внешнеэкономических 
контрактов со странами СНГ. В этом 
вопросе мы даже сработали в опере-
жающей режиме — до поручения пре-
зидента России кабинету министров 
РФ по разработке мер по увеличению 
импорта сельхозпродукции из стран 
СНГ. Безусловно, все действия на-
правлены на бесперебойное пред-
ложение товаров в магазинах сети 
и стабилизации цен на них», — рас-
сказала руководитель департамента 
по связям с общественностью ТС 
«Слата» Яна Абалымова.

Интерес по взаимовыгодному парт-
нерству представляет и Киргизия. 
Производители этой страны предла-
гают к рассмотрению поставки сухо-
фруктов, орехов, овощной консерва-
ции и трикотажных изделий. Также 
в планах у сети установление торговых 
отношений с Арменией, Азербайд-
жаном и Молдавией. Уже в сентябре 
покупатели смогут приобрести новый 
урожай яблок из Молдавии.

Целесообразность поставок 
по этим направлениям несут в себе 
следующую логику: стоимость товара 
складывается из цены закупа, логи-
стики и таможенного оформления. 
Однако доставка товара из стран 
СНГ по срокам и стоимости сопо-
ставима с доставкой товара из КНР 
и значительно дешевле, чем из Ев-
ропы. На текущий период логистика 
автомобильным транспортом в реф-

рижераторе остается самым лучшим 
способом, т. к. минимизируется риск 
порчи товара и простоя на границе.

«Продукция из стран СНГ имеет 
свои уникальные вкусовые качества, 
покупатель ее любит. При таможен-
ном оформлении фруктов и овощей 
из стран СНГ не применяются ставки 
ввозимых таможенных пошлин, рас-
четы производятся в национальной 
валюте, это защищает нас от высокой 
волатильности на валютных рынках. 
И, что немаловажно, мы находимся 
в одной языковой группе», — по-
яснила коммерческий директор ТС 
«Слата» и ТС «ХлебСоль» Ирина 
Береснева.

Политика импортозамещения бо-
лее дешевого товара из Китая товара-
ми из СНГ будет только усиливаться, 
что, в свою очередь, поддерживается 
и рублем покупателя. Уменьшению 
китайских товаров на полках спо-
собствовала и пандемия, когда ввоз 
стал затруднителен из-за перекрытия 
границ. В результате привычный ки-
тайский цитрус был заменен на товар 
из Турции, Египта, ЮАР и Марокко 
— их вкусовые качества лучше, но и 
стоимость выше. Сейчас в продаже 
имеются перцы, кабачки, баклажа-
ны и чеснок из Китая, т. к. именно 
эта страна производит их круглый 
год в отличие от сезонности иных 
государств.

Качество товаров, ввозимых 
из стран СНГ, лучше за счет быстро-
ты доставки и отгрузки по магазинам. 
Весь товар проходит проверку от-
делом качества перед поступлением 
в супермаркеты.

По словам ведущего товароведа-
эксперта ТС «Слата» Ольги Семири-
ковой, каждая партия товара сдается 
в аккредитованную лабораторию 
ФГБУ ВНИИКР. Отбор проб прово-
дится инспектором Россельхознад-
зора. В результате проверки посту-
пают документы, подтверждающие 
качество — лабораторные протоколы 
и акты фитосанитарного контроля.

Яна Абалымова
Фото автора

Офис «Колымской» на улице Карла Либкнехта в Иркутске. Внутрь пускают по одному человеку. Остальные вынуждены 
часами стоять на улице под палящими лучами солнца либо мокнуть под дождем. А ведь это в основном люди весьма 
преклонного возраста

Не раз и не два пожилые люди в очереди говорили об издевательском 
отношении к ним. Почему они должны часами стоять в очереди, чтобы 
получить хотя бы часть своих денег? Зачем компания устроила такую 
спешку, объявив, что нужно прийти на прием обязательно до конца 
августа? Ответов на эти вопросы нет, поэтому люди теряются в догадках 
и подозревают, что их в очередной раз обманывают

В очереди встречаются люди не только 
с палочками, но и с ходунками: в основном 
клиенты «Колымской» — очень пожилые 
люди. Компания начала свою работу 
в Иркутске еще в прошлом веке. Клиенты 
доверяли ей деньги в надежде обеспечить 
себе достойные похороны. Теперь СК решила 
прекратить свою деятельность

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ С КОМПАНИЕЙ?
На официальном сайте «Колым-

ской» сказано, что она успешно суще-
ствует на рынке 26 лет и «уверенно 
входит в первую пятерку российских 
страховщиков». Между тем в СМИ идет 
поток очень противоречивой информа-
ции относительно мотивов закрытия 
страховой компании. Особенно смуща-
ет, что клиентам предлагают перейти 
в компанию с таким же названием и до-
бавлением слов «сервисная компания», 
только это ООО с уставным капиталом 
10 000 рублей. Полтора месяца назад, 
когда только появились первые слухи 
о неблагополучии в «Колымской», 
«Иркутск» обращался за разъяснени-
ями к президенту компании Григорию 
Лескову.

— Мы приняли решение отказаться 
от страховой деятельности и уйти с рын-
ка оказания страховых услуг, но прежде 
непременно исполним свои обязатель-
ства перед клиентами, — сообщил он. 
— С 15 июня компания прекратила заклю-
чение/перезаключение договоров по всем 
видам страхования. В случае наступления 
страхового события (уход из жизни за-
страхованного, дожитие до определен-
ного возраста, наступление срока окон-
чания договора, травмы в результате 
несчастного случая и т. д.) выплаты будут 
произведены в соответствии с правилами 
страхования. Относительно договоров 
страхования от несчастного случая и кле-
ща ведутся переговоры с другой страховой 
компанией о передаче портфеля. В случае 
положительного решения эти догово-

ры будут действовать до конца срока их 
действия. Относительно всех остальных 
действующих договоров (договоры ри-
туального страхования, накопительного 
страхования) решено, что они будут рас-
торгнуты по соглашению сторон. Размер 
выкупной суммы рассчитывается в инди-
видуальном порядке по каждому договору 
в соответствии с правилами страхования. 
Ее выплата производится только безна-
личным способом на счет страхователя 
(законного представителя страхователя), 
открытого в любом банке РФ. Страховая 
компания «Колымская» будет принимать 
заявления от страхователей на растор-
жение действующих договоров до конца 
августа 2021 года.

Илья Спирин Весь товар группы «фрукты-овощи» в «Слате» проходит визуальный контроль 
качества в распределительном центре, который проводят товароведы групп. 
Проверяется внешний вид, цвет, запах, наличие скрытого брака

На правах рекламы
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— Это же целое посадочное место! — восклица-
ет Дарья Куфякова, специалист МКУ «Городская 
среда». — Причем место, в котором мы можем 
быть уверены. Если здесь росло дерево, значит, 
внизу нет никаких коммуникаций, которые мож-
но повредить. Смело можно делать газон, цвет-
ник или высаживать новое дерево.

Место, о котором идет речь, — это участок от-
крытой земли прямо посреди тротуара на буль-
варе Гагарина, в десяти метрах от памятника 
космонавту. Когда-то участочек заботливо обнес-
ли бордюром и высадили здесь тополь. Но годы 
прошли, дерево обветшало, и в июле его, равно 
как и другие аварийные городские деревья, 
снесли.

Пень, который остался на месте старого то-
поля, на первый взгляд не особо-то и приметен. 
Но оставлять его нельзя. Во-первых, это некраси-
во. Во-вторых, корни, оставшиеся под землей, все 
еще пускают поросль. Ну и главное, как уже ска-
зала Дарья, — пень занимает место, куда уже этой 
осенью можно высадить молоденький саженец.

— Мы уберем его минут за сорок, — уверен Де-
нис Лосюков, мастер участка цеха эксплуатации 
озеленения МУПЭП «Горзеленхоз» (мы стоим 
перед пнем, и Денис оценивает его масштабы 

еще до начала работ. — Прим. авт.). — Скорость 
во многом зависит от того, что скрывает сам 
ствол. В легких случаях за день мы удаляем 40–
50 пней. Но этот как раз сложный, да вы и сами 
сейчас все увидите.

Команда «Горзеленхоза», которая занимается 
выкорчевкой по заданию МКУ «Городская сре-
да», состоит из трех человек: мастер, водитель 
спецтехники и уборщик. Денис Лосюков здесь са-
мый опытный, корчевкой пней на общественных 
озелененных территориях и вдоль магистральных 
улиц он занимается уже 15 лет.

— В городе дерево может запросто вырасти 
на строительном мусоре, — рассказывает Денис. 
— И тогда нас поджидают разные сюрпризы. Это 
только сверху пень ровный, а внутри у него могут 
быть и камни, и кирпичи, и бутылки, и арматура. 
Недавно дробили пень на улице Стасова, рядом 
с троллейбусным депо, — так в нем металличе-
ская труба спряталась!

Не менее сложный случай, если дерево росло 
рядом с дорогой. Такие пни при корчевке прихо-
дится буквально выдирать из асфальта и бетона. 
Бывает даже, что пень успевают забетонировать 
уже после валки.

Вот и в нашем случае приходится иметь дело 
с кусками асфальта. Но прежде чем приступить 
к работе, на тротуар заезжает Bobcat, а террито-
рию оцепляют и выставляют предупреждающие 
знаки.

— Чтобы корчевать пни, нужно особое вни-
мание, — объясняет Андрей Варгатюк, водитель 
бобкэта. — Если в корнях спрятался булыжник, 
о него можно повредить насадку. А мелкие кам-
ни часто отлетают, и надо следить, чтобы они 
ни в кого не попали. Когда слышу, что где-то бря-
кает, останавливаюсь и поднимаю оборудование, 
а дальше мы, как золотодобытчики, ищем эти 
камушки.

Навесное оборудование, которое используют 
для этих целей, — специальная установка для 
дробления пней. Огромный маховик с плоскими 
ножами крутится просто с бешеной скоростью — 
около 2000 оборотов в минуту, благодаря чему 
сразу дробит древесину в щепу. Как поясняют 
специалисты «Горзеленхоза», к дроблению при-
бегают, когда нужно выкорчевать большие пни 
— весом около полутонны. Для более мелких 
пней, оставленных после валки небольших сосен, 
елок и плодовых деревьев, используют другое на-
весное оборудование, позволяющее вынимать их 
из земли целиком.

Перед дроблением пень окапывают при помо-
щи обыкновенной лопаты — необходимо обозна-
чить его контуры. В нашем случае видимая часть 
пня после этого увеличивается буквально в три 

раза. Андрей Варгатюк запускает свою машину 
и начинает дробление. Его задача — измельчить 
сам ствол и доступную часть корней.

Наконец, древесные остатки утрамбовывают. 
После работ территорию прибирают от порубоч-
ных остатков и подметают от опилок. Затем их 
грузят в машину и вывозят на полигон ТКО. По-
верхность, оставшуюся после выкорчевывания, 
засыпают грунтом, чтобы земля подготавлива-
лась к последующим посадкам. Далее команда 
Дениса Лосюкова едет корчевать еще один пень 
на бульваре Гагарина, плюс по плану у них в этот 
день удаление еще нескольких пней возле школы 
№ 64 (Свердловский округ).

Марина Александрова.  
Фото Натальи Федотовой

Ежегодно специалисты МУПЭП 
«Горзеленхоз» спиливают в городе 
сотни ветхих и аварийных деревьев. 

После валки, как известно, остаются пни. 
Однако, если вы попробуете отыскать их 
на улицах, придется сильно постараться. 
Корчевка пней — такая же обязательная 
работа по улучшению санитарного 
состояния города, как и валка деревьев. 
И процедура эта весьма непростая, даже 
если есть необходимая техника. На прошлой 
неделе в этом убедилась репортерская 
группа «Иркутска».

Суббота, раннее утро, бульвар Гагарина. Пока горожане спят или только 
просыпаются, команда «Горзеленхоза» выкорчевывает пни от старых, больных, 
ранее спиленных деревьев. На освободившихся участках появятся новые саженцы

Денис Лосюков, мастер участка цеха эксплуатации 
озеленения МУПЭП «Горзеленхоз», рассказал 
«Иркутску», что валка, когда убираются сухие 
и поврежденные деревья, проходит в июле. И уже 
с августа, когда подсчитывают общее количество 
пней, сотрудники «Горзеленхоза» приступают к их 
выкорчевке

Благодаря этому колесу с огромными зубьями пень прямо на месте 
корчевания дробится на опилки. Груда растет быстро — по мере того, как 
исчезает сам пень. В воздухе витает приятый запах сырой древесины

КОРЧУЙ ОТСЮДА!
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о людях, 

которые избавляют город от старых пней

РАБОТА НЕ «ЧЕРЕЗ ПЕНЬ-КОЛОДУ» 
Всего в этом году с городских скве-

ров и магистралей будет убрано 
более 260 пней. Центр города уже 
зачистили от старых пней: улицы 
Гагарина, Киевскую, Бабушкина, 
Чехова и Карла Маркса. На левом бе-
регу — Лермонтова, Академическую 
и Стасова. Теперь на очереди — Ле-
нинский район.

Андрей Варгатюк работает в «Горзеленхозе» 
водителем бобкэта три года. Для этого он 
специально обучался в ДОСААФ, получил права 
тракториста и водителя погрузчика
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В мире существуют десятки видов 
чаек, которые отличаются друг от друга 
размерами, окрасом, ареалом, пище-
выми пристрастиями и т. д. Есть чайки 
морские, а есть озерные. Последних как 
раз и видят иркутяне из своих окон.

По словам Игоря Владимировича, 
озерные чайки уже около тридцати 
лет гнездятся в городской черте — 
на островах и болотах.

— Чайки живут до 30 лет, наверняка 
они родились уже в Иркутске и знают, 
что к чему, — объясняет орнитолог.

Надо отметить, что чайки неплохо 
уживаются с человеком и используют 
то, что он невольно им предоставляет. 
Они успешно осваивают мусорные по-
лигоны, свалки и вот теперь — дворо-
вые контейнерные площадки.

Выведя птенцов, озерные чайки 
улетают на зимовку в Китай и Вьетнам, 
довольно далеко. Зимовать в Иркутске 
они пока не могут. По словам Игоря 
Фефелова, зимой для них слишком хо-
лодно, а свалки недостаточно мощные 
для кормежки. Кстати, в естественной 
среде чайки питаются беспозвоночны-
ми: дождевыми червями, стрекозами, 
жуками и их личинками и мелкой 
рыбой.

Интересно, что озерные чайки весят 
всего 150–200 г, но со стороны за счет 
длинных крыльев выглядят довольно 
крупными птицами.

Горожан, которые звонят в редак-
цию «Иркутска», конечно, больше 
всего волнует, опасно ли для человека 
соседство с чайками, не переносят ли 
они разные инфекции и паразитов? 
Игорь Владимирович говорит, что если 
будут мощные вспышки птичьего грип-
па, способного передаваться человеку, 
то определенная эпидемиологическая 
угроза существует, ее всегда нужно 
иметь в виду. Кстати, наш противочум-
ный институт постоянно мониторит 
ситуацию. Ну и, конечно, людям необ-
ходимо соблюдать правила санитарии 
и гигиены.

Еще интересный вопрос: могут ли 
чайки вытеснить другие виды птиц 
из города?

— Сомневаюсь, — отвечает Игорь 
Фефелов. — В Иркутске много чаек, 
потому что стало мало других птиц. 

Например, на ново-ленинских болотах 
30–35 лет назад было очень много ку-
ликов и уток. Сейчас уток стало мень-
ше, а куликов практически не осталось. 
Зато появились чайки. Свято место 
пусто не бывает, так что про вытесне-
ние речи быть не может. Более того, не-
крупные чайки еще и помогают уткам 
и другим водным птицам в размноже-
нии. Утки любят гнездиться в колониях 
мелких чаек, потому что чайки не разо-
ряют гнезда уток и при этом защищают 
свою колонию от мелких хищников. 
Уткам это на руку. При появлении вра-
га чайки первыми поднимают тревогу, 
и утки успевают затаиться или укрыть 
гнездо пухом и потихоньку уйти  
— своеобразная разновидность 
симбиоза.

У чаек есть естественные враги, 
на них охотятся более крупные хищни-
ки: ястребы, соколы, сапсаны. Кстати, 

в Иркутске лет десять назад гнездились 
сапсаны на одном из зданий в районе 
набережной, и молодые чайки станови-
лись их жертвами.

Но самый грозный враг чаек — сам 
человек. В 2016 году широкий резо-
нанс получила история варварского 
истребления почти тысячи яиц чаек 
на одном из островов на Ангаре. Неиз-
вестный мужчина добрался до острова, 
где гнездились чайки, и методично 
уничтожил все гнезда. Крушил их пал-
кой, топтал ногами. С какой целью — 
неизвестно. Возможно, его раздражали 
их крики? Или думал, что без чаек 
в реке будет больше рыбы? Здесь вспо-
минается история массового уничтоже-
ния воробьев в Китае при Мао Цзэдуне. 
Рассчитывали, что воробьи прекратят 
поедать зерно, но без птиц весь урожай 
сожрала саранча и гусеницы. В ре-
зультате китайские власти вынуждены 
были покупать партии живых воробьев 
из СССР и Канады!

Чайки — тоже важное звено эко-
системы, они настоящие природные 
санитары. В городе Солт-Лейк-Сити 
(США) даже установили пятиметровый 
монумент чайкам, спасшим поселенцев 
от саранчи в середине XIX века.

И последний, пожалуй, главный во-
прос: нужно ли что-то делать с помой-
ками, чтобы чайкам не было доступа 
к пищевым отходам?

— По-хорошему — да, — считает 
Игорь Фефелов. — Надо думать, как 
технически решить эту проблему, что-
бы контейнеры закрывались, чтобы со-
баки не растаскивали отходы. Ведь там 
не только чайки кормятся, но и крысы. 
Кстати, с изменением системы сбора 
мусора крыс на наших помойках стало 
больше: им есть чем питаться и где 
прятаться.

Елизавета Старшинина
Фото Игоря Фефелова

На этот счет 
высказываются разные 
версии. Одни считают, 

что птиц на городские улицы 
гонит голод — рыбы в Ангаре 
мало. Другие полагают, что 
птицы поселились в городе, 
потому что затопило острова, 
где они раньше гнездились. 
Третьи уверены, что всему 
виной нерасторопность 
компаний по вывозу мусора. 
Газета «Иркутск» обратилась 
за комментариями к эксперту
орнитологу, научному 
сотруднику Иркутского 
государственного университета 
Игорю Фефелову.

ЧАЙКИ В ГОРОДЕ
Почему в преимущественно сухопутном 
Иркутске в последнее время так много  

этих птиц?

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ПОЛЕТ 
Вот как описывал чаек писатель Владимир Арсеньев в сво

ей книге «В горах СихотэАлиня»:
«Чайки — удивительно стройные птицы. С изумительной легкостью 

они садятся на воду и так же легко поднимаются в воздух. Они превос-
ходно летают и, подобно хищникам, могут парить, не производя дви-
жений крыльями. Они плавают кокетливо, мелко сидят на воде, чуть 
только брюшком касаясь поверхности моря, и не менее они изящны, 
когда на своих стройных ножках стоят на камнях и равнодушно погля-
дывают на проходящие мимо лодки».

Озерные чайки — небольшие, изящного сложения птицы со светло-серой 
мантией. Длина 40 см, масса 200–350 г, размах крыльев 90–100 см. Весной 
и летом голова темно-коричневая (издалека кажется черной), капюшон 
оканчивается на затылке, вокруг глаз узкие белые «очки»

Ученый-орнитолог, доктор 
биологических наук, ведущий 
научный сотрудник НИИ биологии 
ИГУ, писатель, топонимист, и. о. 
председателя Иркутского отделения 
Союза охраны птиц России, Игорь 
Владимирович Фефелов изучает 
птиц уже более 30 лет

Иркутский орнитолог Игорь Фефелов снял 
этих чаек возле мусорных контейнеров 
прямо из окна своей квартиры. При нынеш-
ней системе сбора отходов они выполняют 
полезную функцию мусорщиков. Кстати, ир-
кутские чайки не гнездятся на крышах до-
мов. А вот в Приморье и Прибалтике гнезда 
чаек на крышах — привычная картина

АФГАНИСТАН: 
ВОЙНА ИЛИ МИР?

Этим вопросом задаются 
сегодня и крупные политики, 

и простые люди

не те кровожадные террористы, кото-
рых мир наблюдал тридцать лет на-
зад. Мы все видим, что они посылают 
миру сигналы о готовности сотрудни-
чать и договариваться.

Делегация талибов несколько раз 
приезжала для переговоров в Москву, 
они сохранили в Кабуле российское 
посольство и даже пообещали его 
охра нять. Насколько их договоро-
способность будет подкреплена ре-
альными делами, сейчас говорить 
рано. Пока мы наблюдаем, как после 
обострения ситуации в Афганистане 
Россия пытается усилить свое влия-
ние в бывших советских республиках 
— в рамках объединенного договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ) 
укрепляются границы, совместно с во-
енными Таджикистана и Узбекистана 
проводятся учения. Это говорит о том, 
что наши союзники по СНГ всерьез 
опасаются вторжения талибов.

И еще надо понимать, что самое 
сложное — это не захватить власть, 
а удержать ее. Талибы находятся в со-
стоянии войны уже сорок лет. К мир-
ной жизни они не привыкли. С учетом 
того, что экономика Афганистана не-
развита, народ очень беден, а у тали-
бов нет опыта управления в условиях 
вне войны, то можно ожидать с их сто-
роны самых разных шагов, в том числе 
и движения в сторону границ бывших 
советских республик.
—  Еще одна опасность, ис-

ходящая от Афганистана, 
— наркотики. Не секрет, что 
огромные территории там за-
няты посевами мака, который 
используется для изготовления 
опия. Как эта история будет 
развиваться в перспективе?

— Это очень серьезная опасность. 
Если талибы будут поддерживать 
производство опия — а торговля им 
приносит огромную прибыль и дол-
гое время была источником их до-
ходов, — то, конечно, трансфер через 
среднеазиатские республики на нашу 
территорию вряд ли будет представ-
лять большую сложность. Здесь нам 
надо быть готовыми к серьезной ра-
боте для пресечения наркотрафика.

Еще одна проблема, которая мо-
жет стать угрозой, — это миграция. 
К руководству афганской диаспоры 
в России уже поступают многочислен-
ные просьбы от соотечественников 
с просьбой способствовать переезду 
в Россию. При обострении ситуации 
на границах среднеазиатских респуб-
лик к нам также могут направиться 
потоки беженцев.

Пока мы видим, что российские 
политики справляются с ситуацией. 
Серьезная работа ведется по диплома-
тическим каналам, по линии Мини-
стерства обороны РФ и Федеральной 
службы безопасности. Но многое в те-
кущем политическом раскладе Афга-
нистана пока неясно. Я думаю, ближай-
шие месяцы внесут определенность. 
Период внутренних противоречий 
после триумфа, конечно, неизбежен, 
но есть ощущение, что талибы пришли 
всерьез и надолго. Будем надеяться, 
что их шаги действительно будут на-
правлены, как они заявляют, на укреп-
ление взаимоотношений с Россией, 
Китаем, странами Европейского Союза. 
В любом случае мы не одни озадаче-
ны тем, по какому пути пойдет завтра 
Афганистан.

Нина Воронина. Фото REUTERS

Окончание. Начало на стр. 2
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Валентина Антоновна до сих пор помнит 
страх во время авианалета (самолеты, которые 
бомбили Сталинград, летели через хутор, а жи-
тели по звуку отличали своих от фашистов) 
и рассказывает обо всем так, словно это было 
вчера.

— Все в поселке притаились, даже собаки 
не лаяли. Мы знали, что наши солдаты ушли 
в Сталинград, защищать нас некому, а издале-
ка уже слышалась чужая речь… А утром был 
такой грабеж! Просто ужас, что они делали! 
Все живое резали, костры жгли, дома грабили. 
Помню, мама закопала одежду в землю, чтобы 
ее не унесли. Не найдя ничего ценного, немцы 
тогда всю картошку у нас выкопали… А бабушка 
плакала и повторяла: «Что же мы зимой будем 
есть?»

Таким юная Валя запомнила начало Ста-
линградской битвы. Помнит, как всех мужчин 
посадили в машины и увезли. Валя осталась 
со своей мамой, старенькой бабушкой (ей было 
около ста лет) и двумя младшими братьями. 
А немцы и румыны (дети четко различали сол-
дат по форме) шли на Сталинград прямо через 
хутор. Каждый раз, когда они проходили через 
деревню, то забирали скот. В один из дней по-
пала в общий загон и корова Ковалевых (деви-
чья фамилия нашей героини. — Прим. ред.). 
Спас буренку, а вместе с ней и всю семью самый 
младший брат Николай.

— Он все время голодный был, — вспомина-
ет Валентина Антоновна. — И вот когда корову 
забрали, он говорит: «Валя, пойду, поем в по-
следний раз». Сел под корову и сосет ее. Это 
увидел один из немцев… Как схватил кнут, как 
начал стегать им нашу корову и кричать, чтобы 
открыли загон, в который всех коров согнали! 

И выгнал нас вместе с коровой. Вот поди-ка, 
фашист, а не вынес этого зрелища!

О том, что творили захватчики совсем рядом, 
детям особо не рассказывали. Поэтому Вален-
тина запомнила лишь рассказ о том, как доче-
рей одной учительницы из Тормосина (соседне-
го хутора) заживо закопали в песок. Но больше 
всего ей, маленькой девочке, запомнился голод.

— Знаете, что мы ели? На барханах у нас рос-
ли растения, мы называли их кудрявцы. У них 
листья, как у алоэ, только тонкие. На метр стеб-
ли вырастают, а наверху цветочек, как одуван-
чик. И корни у него длинные, до трех метров. 
Так вот мы корни выкапывали и ели. Чистили 
и варили. Сырыми тоже грызли, молоком за-
пивали. Зимой тоже их копали — ломиком 
по мерзлой земле. Когда трава появлялась — 
крапиву и лебеду ели. Этим и жили. А еще мама 
вещи, которые спасла от немцев, обменяла 
на кукурузную муку (ездила для этого в сосед-
нюю область).

А еще Валентина Антоновна помнит, что 
в январе 1943 года стоял сильный мороз. В тех 
регионах морозы не часто бывают, но именно 
в тот год, когда немцем выгнали из-под Сталин-
града, зима лютовала.

— Вдруг слышим — стрельба. Я в окно гляжу, 
а там Николай на саночках с горки катается. 
И тут же танки идут. Брат бросил саночки и бе-
жит навстречу к танкам. Бежит и орет — «Ура, 
наши!» И вот выехали танки на шлях — ровное, 
как море, поле. И был там страшный бой. Мы, 
дети, позже ходили в этих местах, колоски со-
бирали, а родители гоняли нас кнутами. Мы-то 
есть хотели, а взрослые боялись, что мы зара-
зимся. Тела покойников там повсюду лежали — 
черные, как бревна…

Когда немцев выгнали, через хутор пошли 
уже советские солдаты. Валентина Антоновна 
до сих пор вспоминает, как они отсыпались в их 
хате.

— Один солдатик поел и рухнул как подко-
шенный. Нам, детишкам, смешно было — чего 
это он упал? А командир и говорит: «Уснул он». 
До такой степени они уставали в окопах, по три 
дня не ели и не спали! Бывало, ложились пря-
мо на земляном полу, да так много их, что мы 
не знали, как выйти во двор — ступить неку-
да было. И снова командир говорил: «Да вы 
по ним прямо идите, не проснутся они. На голо-
вы только не наступайте…»

В первый класс Валя пошла во время войны, 
в 1943 году. Сразу, как немцев выгнали из-под 
Сталинграда и местных деревень, собрали всех 
ребятишек разных возрастов и сказали им хо-
дить в школу.

"
— Ни ручек не было, ни букваря, 
ни тетрадок, — рассказывает 
Валентина Антоновна. — Домашние 
задания я писала на табуретке 
мелом или углем из печки. Немногим 
позднее вместо ручек использовали 
перышки, которые привязывали 
на палочку. Разводили керосин, 
добавляли сажу — этим и писали.

После окончания седьмого класса Валентина 
поступила в Лесной техникум, решив освоить 
профессию техника-лесовода (к тому времени 
Сталинград активно восстанавливали, здание 
нового техникума построили пленные немцы). 
В 1956 году ей, молодому специалисту, по рас-
пределению предложили на выбор два региона 
— Читинскую и Иркутскую область. Она вы-
брала тот, что казался ей поближе к родным 
местам.

— Пятьдесят два года я отработала по специ-
альности! — с гордостью говорит она сегодня. 
— Пожары тушила, сосну сажала, кедровые 
шишки собирала, ягоды заготавливала тонна-
ми. В питомнике сеянцы сосны выращивала. 
Еще при нашем лесхозе было школьное лес-
ничество, там я с ребятами работала. Сын мой 
Александр, кстати, по моим стопам пошел — 
лесником стал.

Дети войны не воевали на фронте, но пере-
несли на себе все тяготы этого времени: лише-
ния, голод, потерю близких… Закон «О детях 
войны» обозначил их юридический статус. Об-
щество таким образом отметило вклад этих лю-
дей в победу и восстановление страны после во-
йны. Разумеется, Валентина Антоновна Куркова 
получила этот статус, а также почетное звание 
«Ветеран труда». И у нее свое 9 Мая, говорит 
она, которое отмечает дважды. Первый раз 
официально и празднично. А второй — наедине 
со своими мыслями, утирая слезы и вспоминая 
людей, не переживших то трагическое время.

Наталья Федотова
Фото автора и из архива  

героини материала

СТАЛИНГРАДСКОЕ ДЕТСТВО  
Сегодня в «Иркутске» — история детских лет иркутянки, выпавших 

на время одной из тяжелейших битв Великой Отечественной

79лет назад, 23 августа 1942 года, 
Сталинград подвергся первой 
массированной воздушной 

бомбардировке, которая буквально 
смешала его с землей. Погибло 
более 40 тысяч человек… Казалось, 
что утонувший в огне и дыму город 
больше не сможет сопротивляться. 
Но бомбардировки 23 августа стали 
лишь началом героической обороны 
Сталинграда советскими войсками, 
продолжавшейся более полугода. 
В иркутском микрорайоне Первомайский 
живет 86летняя Валентина Антоновна 
Куркова. Когда началась война, Валя 
жила на хуторе Мирный Чернышковского 
района Сталинградской области, 
на территории которого в период 
1942–1943 гг. разворачивались боевые 
действия.

Жительница Первомайского Валентина 
Антоновна Куркова жила под Сталинградом 
во время Великой Отечественной и хорошо 
помнит Сталинградскую битву. «Тяжелое детство 
у нас было, — вздыхает Валентина Антоновна, 
— но мы не роптали. Мы были маленькими 
и понимали, что по-другому нельзя». Сегодня 
у Валентины Антоновны двое детей, четверо 
внуков и шестеро правнуков!

Молодой специалист Валентина Куркова на работе. На лодке 
она регулярно ездила в свой леспромхоз на работу (это 100 км 
от Сереброво Тайшетского района)

С этой фотографией своего 
отца Валентина Антоновна 
участвовала в Бессмертном полку
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Каждый второй житель Земли имеет проблемы 
со зрением. Это не зависит от возраста, национальности 
и профессии. Если вы чувствуете, что стали видеть хуже, 
появилась какая-то пелена перед глазами, — возможно, 
это симптом развития опасного заболевания, грозящего 
слепотой. Речь идет о катаракте.

На самые частые вопросы о катаракте отвечает Миха-
ил Юрьевич ТЯЖЕВ, один из ведущих катарактальных 
хирургов Иркутской области, к.м.н., офтальмолог высшей 
категории.

Катаракта возникает в результате естественного био-
логического процесса. С возрастом плотность линзы внутри 
глаза увеличивается, и она мутнеет. Предотвратить это 
практически невозможно. Большая часть населения плане-
ты, достигая возраста 60–65 лет, становятся заложниками 
катаракты. Но, вопреки распространенному мнению, ката-
ракта может появиться и в более раннем возрасте. В зону 
риска, например, попадают люди с диагнозом «сахарный 
диабет». По данным исследований, осложнение на глазах 
у таких пациентов возникает в 40 % случаев независимо 
от возраста.

На начальных стадиях катаракта может протекать бес-
симптомно. Сначала мутнеет только периферия хруста-
лика, а острота зрения практически не меняется. На этом 
этапе определить катаракту можно только при аппаратной 
диагностике зрения. Постепенно симптомы становятся 
заметными и уже влияют на качество жизни: очертания 
окружающего мира начинают размываться, а цвета туск-
неют. Зрение падает, но очки в этом случае не помогают. 
Со временем острота зрения снижается до светоощущения, 
волокна хрусталика мутнеют и разрушаются, зрачок стано-

вится сначала серого, а потом молочно-белого цвета. При 
отсутствии лечения катаракта приводит к полной потере 
зрения.

Никакие капли не вернут хрусталик в его первоначаль-
ное состояние. Катаракта лечится только хирургическим 
путем. К счастью, современные методики позволяют легко 
заменить биологический хрусталик на искусственный 
и вернуть пациенту счастье видеть окружающий мир. Вся 
процедура длится 15–20 минут, обезболивание местное — 
капли в глаза. Операция проводится бесшовным методом 
и не требует госпитализации. А это значит, что уже через 
час после хирургии катаракты вы сможете вернуться домой. 
Тем более из нашей клиники после операции вас доставят 
бесплатно.

Своевременная постановка диагноза и наблюдение за те-
чением болезни позволят выбрать наиболее подходящий 
момент для проведения операции.

Если вы старше 55 лет или у вас сахарный диабет, оф-
тальмологи всего мира советуют проходить регулярное 
обследование раз в год. Если вам уже диагностировали 
катаракту и рекомендовали операцию по замене хруста-
лика, делать это нужно в проверенной клинике, которой 
вы доверяете, там, где есть опытные специалисты, со-
временное оборудование, удобная система записи и ком-
фортные условия. Все это вы найдете в Центре зрения 
«Микрохирургия».

КАТАРАКТА: ГЛАВНОЕ — 
СВОЕВРЕМЕННЫЙ ДИАГНОЗ

НАУКА ВО ИМЯ ЖИЗНИ
IX Байкальский форум по противодействию  

ВИЧ-инфекции состоится в Иркутске

ПРОБЕЖКА: ТАК ЖЕ ПРОСТО 
КАК СДАТЬ ТЕСТ НА ВИЧ 

Иркутский областной центр по профилактике и борь-
бе со СПИД и инфекционными заболеваниями пригла-
шает принять участие в онлайн-забеге.

В течение трех дней — 26–28 августа 2021 года — 
любой желающий может принять участие в меропри-
ятии, посвященном профилактике распространения 
ВИЧ-инфекции. Для этого необходимо зарегистрировать-
ся в онлайн-забеге, предварительно заполнив регистра-
ционную форму, размещенную на сайте регионального 
СПИД-центра www.aids38.ru, и установить мобильное 
приложение для фиксации выбранной дистанции: 2, 5 
или 10 километров. Положение о проведении забега раз-
мещено в специальном разделе на сайте Центра.

— Спорт в нашей жизни стал такой же нормой, 
как и чашка кофе по утрам, об этом мы не забываем 
и регулярно идем на тренировку, а о том, что каждый 
человек должен быть ответственным в вопросах интим-
ного характера и регулярно проходить обследование 
на ВИЧ-инфекцию и другие инфекционные заболева-
ния, люди не помнят, — рассказывает Юлия Плотни-
кова, главный врач ИОЦ СПИД. — Приглашая принять 
участие в таком мероприятии, мы в очередной раз гово-
рим: «Сдать тест на ВИЧ просто. Так же просто, как и со-
вершить свою обычную пробежку!»

К забегу приглашают не только индивидуальных 
участников, но и команды трудовых коллективов пред-
приятий и организаций из Иркутской области. По-
бедителей ждут награды как в индивидуальном, так 
и в командном зачете. Специальными призами будут от-
мечены самая многочисленная команда, самый молодой 
и самый старший участники забега.

Итоги забега будут подведены организаторами 29 ав-
густа, а церемония награждения пройдет в онлайн-фор-
мате 30 августа. Трансляция торжественной церемонии 
будет вестись в официальных аккаунтах в социальных 
сетях Иркутского центра СПИД.

Участники IX Байкальского форума по противо-
действию ВИЧ-инфекции «Наука во имя жизни», 
организатором которого выступает Иркутский 
областной Центр СПИД, 24–25 августа соберут-
ся в Иркутске. В этом году форум будет работать 
в гибрид ном формате. Представители медицинских 
организаций из Иркутска и агломерации примут 
очное участие в мероприятии, а специалисты из от-
даленных территорий Иркутской области и других 
регионов подключатся к онлайн-трансляции. Как 
отмечает главный врач Иркутского областного 
Центра СПИД Юлия Плотникова, впервые на одной 
площадке соберутся не только руководители реги-
ональных профильных центров, клинические и ла-
бораторные врачи, но и общественные активисты, 
представители бизнеса и власти и, конечно же, уче-
ные — исследователи вируса иммунодефицита.

Специалисты-медики на форуме рассмотрят 
лучшие практики лечения ВИЧ-инфекции, совре-
менные подходы по клинической и молекулярной 
диагностике заболевания. Среди участников фо-
рума — доктор медицинских наук, инфекционист, 
главный внештатный детский специалист в обла-
сти диагностики и лечения вируса иммунодефи-
цита человека при Министерстве здравоохранения 
РФ Евгений Воронин, главный инфекционист Ми-
нистерства обороны РФ, полковник медицинской 
службы, член-корреспондент Российской академии 
наук Константин Жданов, первый заместитель 
губернатора Иркутской области Андрей Козлов, 
министр здравоохранения Приангарья Яков Сан-
даков. Эксперты обсудят профилактическую ра-
боту среди населения, а также затронут важную 
тему защиты интересов детей. В частности, речь 

пойдет о практике обращения в суды и взаимо-
действии с органами государственной власти при 
отказе родителей от лечения несовершеннолетних 
с ВИЧ-инфекцией.

По словам начальника юридического отдела 
Иркутского СПИД-центра Оксаны Фильшиной, бу-
дут обсуждаться вопросы, которые помогут врачам 
донести информацию до родителей о том, почему 
важно и необходимо лечить своих детей с диагно-
зом «ВИЧ» и как медицинская служба может защи-
тить права ребенка.

— Одно дело — получить решение суда, и совер-
шенно другое — добиться, чтобы родители или опе-
куны исполнили его, — говорит Оксана Фильшина. 
— Как убедить маму привести ребенка на исследо-
вание или каждый день давать ему лекарства, ведь 

пристав не будет все время сидеть с ними и контро-
лировать этот процесс?

Важная тема ВИЧ-диссидентства не в первый раз 
поднимается на площадке, где проходят меропри-
ятия, организованные СПИД-центром. На этот раз 
в форуме примет участие руководитель аппарата 
Уполномоченного по правам ребенка в Иркутской 
области Анна Ракитская.

— Результатами работы предыдущих фо-
румов стали решения и рекомендации, вклю-
ченные в национальную Стратегию по борьбе 
с ВИЧ-инфекцией, — сказала Юлия Плотникова. 
— IX Байкальский форум по противодействию 
ВИЧ-инфекции «Наука во имя жизни» также даст 
импульс к эффективной работе по борьбе со СПИД.

Алексей Буренин

Иркутский областной Центр 
СПИД в конце августа собирает 
на своей площадке экспертов, 

чтобы обсудить актуальные вопросы 
борьбы с ВИЧинфекцией. Это будет уже 
девятая встреча в рамках Байкальского 
форума по противодействию этому 
заболеванию.

СПРАВКА 
В Иркутской области с диагнозом 

«ВИЧинфекция» сегодня проживает 
более 29 тысяч человек, из которых 27 
тысяч состоят на диспансерном учете. 
Заболевание чаще всего выявляется 
у людей среднего и старшего возрас
та вне зависимости от социального 
статуса. Основным путем передачи ин
фекции остается половой; есть случаи 
передачи при употреблении инъек
ционных наркотиков. Перинатальная 
передача составляет 1,2 %, и этот пока
затель снижается.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
По всем вопросам, касающимся ВИЧ

инфекции в Иркутской области, вы можете  
позвонить по телефону горячей линии  
8 (800) 3502299.

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

*Акция действительна до 31.08.2021. Подробности уточняйте по телефону

При операции по катаракте* 
 9 Скидка 30% на импортный хрусталик;
 9 Бесплатные анализы;
 9 Бесплатный трансфер;
 9 Бесплатная диагностика.

г. Иркутск, ул. Ядринцева, 92
+7 (3952) 505-303                + 7 (914) 950 04 33

г. Ангарск, 22 мкр-н, 42
+7 (3955) 607-000                 +7 (983) 696 43 54

г. Усолье-Сибирское,  
ул. Интернациональная, 4, +7 (39543) 7-08-08

www.ПроверьЗрение.рф 
www.КоррекцияЗренияСмаил.рф ре
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—  Андрей Иванович, Байкаль-
ский международный кинофе-
стиваль «Человек и Природа» 
имени Валентина Григорьевича 
Распутина будет проходить 
2021 году уже в двадцатый 
раз, то есть этот фестиваль 
юбилейный. Стоит ли зрите-
лю ожидать от него чего-то 
особенного?

— Наш кинофестиваль всегда был 
ярким событием в жизни региона. 
Но, к сожалению, коронавирусные 
ограничения требуют от нас осторож-
ности. В прошлом году мы вообще вы-
нуждены были уйти в онлайн. На этот 
раз фестиваль пройдет в гибридном 
формате — работы будут показаны 
на онлайн-площадке Центра докумен-
тального кино https://nonfiction.film/, 
в залах Иркутского Дома кино, ки-
нотеатра «Звездный» и в Иркутском 
планетарии.

Для оценки конкурсных фильмов 
в наш город приедут члены жюри 
Сергей Дебижев, Лиина Харконен, 
Николай Волков, Эдуард Новиков. 
Это творческие, инициативные люди, 
настоящие профессионалы, о каж-
дом из них можно рассказать много 
интересного. Председатель жюри 
Сергей Дебижев начинал в конце 
1980-х годов как клипмейкер, работая 
с группой «Аквариум»; создал более 
30 художественных и документальных 
фильмов. Среди них — ленты о зна-
менитых российских рокерах Борисе 
Гребенщикове, Сергее Курехине, 
Викторе Цое; игровое кино с участием 
таких известных актеров, как Алексей 
Серебряков, Рената Литвинова. Есть 
цикл фильмов, созданных по заказу 
Русского географического общества. 
Многие его работы отмечены призами 
и дипломами престижных отечествен-
ных и международных кинофорумов. 
Фильмы Сергея Дебижева показывают 

центральные телеканалы, их изучают 
студенты кинематографических вузов.

Режиссер, сценарист и оператор 
Эдуард Новиков из Якутии в 2018 году 
был лауреатом нашего кинофорума, 
ранее в том же году его работа «Царь-
Птица» стала обладателем Гран-
при Московского международного 
кинофестиваля.

Николай Волков известен как опе-
ратор, снявший более 80 документаль-
ных лент, а также как педагог Санкт-
Петербургского государственного 
университета кино и телевидения.

Председатель совета директоров 
кинофестиваля в финском городе 
Тампере Лиина Харконен в про-
шлом году возглавляла жюри наше-
го конкурса «Человек и Природа», 
но не смогла приехать из-за ковидных 
ограничений. Лиина — авторитетный 
специалист в области документаль-
ного кино, фестивального движения 
и кинопроката.

Также в жюри будет наш известный 
иркутский этнограф, автор многотом-
ного словаря говоров русских старо-
жилов Байкальской Сибири Галина 
Афанасьева-Медведева.
—  Уже известно, какие филь-

мы из каких стран войдут 
в программу предстоящего 
кинофестиваля?

— К участию в конкурсной про-
грамме 2021 года принимались полно-
метражные и короткометражные 
документальные, научно-популярные 
и игровые фильмы, созданные не ра-
нее 2019 года, хронометраж которых 
более 25 минут, а также работы ани-
маторов на социально-экологическую 
тему. Фильмом открытия, который 

идет вне конкурса, станет на этот раз 
работа Сергея Дебижева «Крым не-
бесный». В прошлом году он получил 
приз за лучшую операторскую работу 
на фестивале «РадонеЖ». Съемки 
там действительно потрясающие. Это 
явление из разряда «лучше один раз 
увидеть», поэтому всех приглашаю 
на просмотр.

Среди конкурсных работ представ-
лены кинодокументалисты из России, 
Беларуси, Китая, Германии, Канады, 
Ирана, Италии, Австралии, Аргенти-
ны, Израиля, Швеции. Во внеконкурс-
ной программе несомненный интерес 
представляет совместная работа пред-
ставителей киносообщества Украины, 
США, Словакии и Болгарии «Сталке-
ры Чернобыля — исследователи пост-
апокалипсиса». Из 186 заявок, полу-
ченных в этом году, в короткий список 
вошла 41 картина: 31 фильм в пяти 
конкурсных номинациях и 10 работ 
во внеконкурсной программе.
—  У фестиваля есть история. 

Уже можно судить о том, как 
меняется тематика фильмов 
о взаимоотношениях человека 
с природой?

— Можно сказать, что тематика 
фильмов всегда держится на несколь-
ких «китах». Это проблемы чистой 
воды, пожары, наводнения и другие 
стихийные бедствия, мусор, жестокое 
или, напротив, милосердное обраще-
ние с животными.
—  Всегда интересно, какие 

призы ждут победителей?
— Лучшие фильмы выбираются 

в таких номинациях: документальный, 
научно-популярный, игровой, ани-
мационный, полнокупольный фильм 
и за остроту поставленной проблемы. 
Кроме этого, есть специальные номи-
нации: приз молодежного жюри, приз 
СМИ-сообщества и приз зрительских 
симпатий. Лауреатам этих призов вру-
чаются памятные дипломы. Свои при-
зы также вручают государственные 
и общественные организации, видные 

деятели культуры и меценаты. Гран-
при конкурса — 300 тысяч рублей.
—  Иркутские кинематогра-

фисты участвуют в кино   - 
фес тивале?

— В конкурсную программу во-
шла документальная лента режиссера 
Юлии Бывшевой «Нулевая отметка», 
рассказывающая о масштабном навод-
нении летом 2019 года в городе Тулу-
не. Этот независимый проект удалось 
осуществить с помощью продюсеров 
Юрия Дорохина и Ольги Мартыновой.

Молодые сибирские кинематогра-
фисты будут принимать участие в пит-
чинге дебютантов.

О нем хотелось бы сказать отдельно. 
Питчинг (устная или визуальная пре-
зентация кинопроекта: идею фильма 
или сериала обычно защищает сце-
нарист, режиссер, продюсер. — Прим. 
авт.) проходит в рамках федерального 
проекта «Всероссийский молодеж-
ный кинофорум», и наш регион был 
выбран неслучайно. В Приангарье 
довольно активно развивается ки-
нодокументалистика, снимается 
игровое кино, работают интересные 
режиссеры и операторы. Проходить 
питчинг будет на площадке Иркутской 
областной библиотеки им. Молча-
нова-Сибирского. В его программе, 
кроме показов дебютных работ, — ма-
стер-классы, просмотр и обсуждение 
документальных фильмов, встречи 
с педагогами-кинематографистами. 
Учредителями кинофорума «Че-
ловек и Природа» выступают Союз 
кинематографистов РФ и Иркутское 
областное отделение «Союза кинема-
тографистов России» при финансовой 
поддержке Министерства культуры 
РФ, правительства Иркутской области, 
министерства культуры и архивов ре-
гиона. Организаторы кинофестиваля: 
Иркутский областной кинофонд, ООО 
«Иркутсккино».

Нина Александрова
Фото предоставлено Иркутским 

областным кинофондом

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ
С 8 по 12 сентября в Иркутске в двадцатый раз пройдет 

Байкальский международный кинофестиваль «Человек и Природа»

Экологическая тематика, 
которую в 1999 году 
организаторы обозначили 

как ключевую, за время работы 
кинофорума обрела более 
чем актуальное звучание. 
На площадке кинофестиваля 
было показано более 600 
фильмов, которые сняли 
документалисты из разных 
стран мира. В прошлом году 
мероприятие изза пандемии 
коронавируса проходило 
в онлайнформате. О том, как 
кинофестиваль будет организован 
в этом году, корреспонденту 
нашей газеты рассказал 
директор Иркутского областного 
кинофонда, генеральный 
директор кинофестиваля Андрей 
Сальников.

НЕ ТОЛЬКО КИНО 
Во время проведения Байкальского кинофорума «Человек и При-

рода» запланирован круглый стол по актуальным экологическим про-
блемам, в котором будут участвовать ученые, экологи, кинематогра-
фисты, чиновники. Круглый стол пройдет в течение пяти дней с 8 по 
12 сентября.

Фильм «О чем говорят касатки» (Германия, Россия, режиссер Генри Марио Микс) 
рассказывает о самом крупном морском хищнике, который может исчезнуть из-за 
негативного влияния человека на Мировой океан

В Санкт-Петербурге 
на берегу Невы стали 
замечать детенышей 
ластоногих. Одно время 
считалось, что балтийские 
нерпы вымерли. 
Стараниями сотрудников 
«Центра спасения тюленей» 
петербуржцы увидели тех, 
кто столетиями жил рядом. 
Кадр из фильма «Краткое 
пособие по воспитанию 
тюленей» (Россия, режиссер 
Владимир Марин)

Кадр из фильма шведских 
режиссеров Микаэлья 

Кристерссона, Оса Экмана, 
Оскара Хедина «Земля. 

Беззвучный режим».
Герои фильма — китайские 

фермеры, истории которых 
иллюстрируют общечеловеческий 
конфликт: тяжесть выбора между 

насущными потребностями 
близких и общим благополучием 

планеты

Директор Иркутского областного 
кинофонда, генеральный ди-
ректор кинофестиваля Андрей 
Сальников: «Тематика фильмов 
фестиваля практически не ме-
няется: проблемы чистой воды, 
стихийные бедствия, мусор, жесто-
кое или, напротив, милосердное 
обращение с животными»
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
ГВЦ им. В.С. Рогаля

Выставка мастеров народных промыслов «ОНИКС»: 
избранное международного фестиваля «Хоровод реме-
сел». (6+) 
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. 200365.

Музей городского быта
 � 29 августа

Мероприятие в рамках программы «Семейные выход-
ные». 12:00, 15:00. (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. 204884.

Дом ремесел и фольклора
 � 23 августа

Мастер-классы в керамической мастерской «Степашка». 
«Лепим нерпу» в рамках Года Байкала. 10:30 – 14:00. 
(6+)

 � 28 августа
Занятие в студии «Радуга». Рисуем Байкал в рамках 
Года Байкала. 10:00 – 14:00. (6+) 
Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102, 
тел. 204494.

Солдаты Отечества
Уроки мужества, костюмированные экскурсии, выезд-
ные лекции по истории оружия и военной формы (по 
заявкам).
Адрес: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5,  
тел. 380899.

Художественный музей имени Сукачева
 � 23 августа – 12 сентября

Выставка живописи Евгения Турунова «Возвращение к 
пейзажу», приуроченная к 70-летию художника. (6+) 
Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 23,  
тел. 334389.

Иркутский областной краеведческий 
музей
Отдел истории

 � С 23 августа
Выставка-квест «От острога до города», посвященная 
360-летию города Иркутска. 
Посетителей ждут фотовопросы, кроссворды, ребусы и 
загадки о прошлом любимого города. (12+) 
Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 2,  
тел. 333449. 

Выставочный отдел «Музейная студия» 
Выставка из собрания московского коллекционера 
Сергея Глебушкина «Традиционный русский костюм 
XIX–XX веков». 
Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 13,  
тел. 200368.

Экспозиционный отдел «Окно в Азию» 
«Маски времени» и «Оружие и доспехи: от средневеко-
вья к современности».
 Адрес: г. Иркутск, ул. 3го Июля, 21а, 21б  
(130й квартал). Тел. 259821.

 � 26, 27 августа
Пешая экскурсия «А.В. Колчак в Иркутске». (12+)
Начало в 11.00, место сбора: ул. Баррикад, 63. На экс-
курсию необходима предварительная запись по тел.: 
33-62-30, 8 (924) 290-30-35 (Viber, WhatsApp).

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 25 августа

Топ-10 лучших книг о добре. Детская библиотека 
«Алые паруса» (ул. Баумана, 199; тел. 50-24-70) при-
глашает посетить свою страницу «ВКонтакте» (https://
vk.com/irkutsk_Bibl31) и присоединиться к «доброму 
чтению». 11.00. (12+)
Детская библиотека № 21 (улица Гоголя, 4 тел. 
38-78-45) приглашает детей и их родителей на свою 
страничку «ВКонтакте» (https://m.vk.com/wall-
193854855_1) стать участниками виртуального литера-

турного путешествия «В детство за честным словом» с 
добрыми, смешными и одновременно поучительными 
рассказами российского писателя Леонида Пантелеева. 
12.00 (6+)

 � 29 августа
Чтобы прощаться с летом было не так грустно, библио
тека № 32 подготовила развлекательную программу, 
которая пройдет на ее странице «ВКонтакте» (https://
vk.com/bibl32). В программе: веселая викторина «Яркое 
лето», подборка книг о лете для детей всех возрастов, 
онлайн-раскраски «Корзиночка цветов» и «Гуси-лебе-
ди». 13.00 (8+)

Гуманитарный центр –  
библиотека имени семьи Полевых

 � 23 августа – 30 декабря
Выставка «Иркутских окон свет» в рамках смотра-кон-
курса «Прочти, Иркутск!» среди муниципальных  
библиотек к 360-летию города Иркутска. Вход по пред-
варительной записи, группами не более 15 человек. (12+) 
Адрес: г. Иркутск, мкрн Университетский, 70, 
тел. 369566.

Кино под открытым небом
 � 24 августа

Выбор Фредерика Фитцелла (18+) 
Начало в 21.00.

 � 25 августа
Незваные детки (16+)
Начало в 21.00

 � 26 и 28 августа
Карман России (12+) 
Начало в 21.00.

 � 27, 29, 31 августа
Магазинные воришки всего мира (18+)
Начало в 21.00.
Адрес: Иркутск. ул. Мухиной, 2а, во дворе «Ир
кутского областного кинофонда». Тел. 567060, 
внутр. 1507 или 1508.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (20–27 августа)

Иркутск / только 1 и 2 сентября,

Ангарск / только 3 и 4 сентября,
Дворец Спорта "Труд", ул. К. Маркса, 12

ДК “Нефтехимик”, пл. Ленина, 1
*Акции действуют 1-4.09.2021. Организатор акций и рассрочка без участия банков — Ветошкин Илья Константинович, ОГРНИП 316435000086499. Информация об организаторе акций, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения -  у продавцов в месте продаж 

или на сайте stolicameha.ru. Кредит и «Акция 0-0-36» (кредит) предоставляются АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита «Акция 0-0-36» от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - 0%, переплата 0%, срок - 36 месяцев. Процентная ставка 14,2% годовых. 
Полная стоимость кредита 14,2% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, полностью компенсируя переплату. В итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальную стоимость изделия (если дополнительные услуги банка не 
приобретаются). Не является публичной офертой. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+

Принесите рекламу –
получите при покупке 

шубы фирменный чехол 
для хранения

В ПОДАРОК!*
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Ответы на сканворд:
По горизонтали: Прабабушка. Сатин. Укол. Эликсир. Бригантина. Лиман. Хор. Отара. 

Пафос. Омоним. Бикини. Брелок. Гольф. Омут. Громадина. Тату. Матадор. Зуав. Афера. 
Снайпер. Растяпа. Капрон. Накал. Жёлудь. Фараон. Ров. Абака. Око. Стерня. Нерв. План. 
Рядно. Марокко. Макака. Эпос. Парк.

По вертикали: Рур. Пиво. Уста. Астра. Акинак. Лобан. Пир. Бог. Фильм. Ваер. Аарра. 
Алагон. Фут. Особняк. Сиг. Тампон. Наяда. Дуэт. Шлих. Ягуар. Каноэ. Кино. Макар. Номер. 
Мормо. Марал. Квас. Силомер. Атас. Нёбо. Барито. Езда. Трал. Поп. Манул. Идея. Курилка. 
Дикари. Окно. Прадо. Акр. Намёк. Арфа. Львёнок. ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Аварийная выездная служба вскрытия, установки зам-
ков. Замочных дел мастера. 8 (999) 448-19-92.

ПРОДАМ 
Продаем зимний дом 65 кв. м в Брянской области, уча-
сток 26 соток. Тел. 8 (930) 825-70-56.

РАБОТА 
Требуются сотрудники на склад, работа вахтой,  
дорога и проживание оплачивается, зарплата
60 000 руб., официальное трудоустройство,  
8 (918) 684-33-43, звоните, есть WhatsApp.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36


